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融入国家发展大局

“‘十四五’规划纲要对澳门的未来有了
更为清晰和明确的发展定位和实施路径，线路
图非常清晰。”广东港澳经济研究会会长任志
宏指出，澳门应该牢牢把握住历史赋予的发展
机遇，搭载数字经济的列车，积极融入国家发
展大局，成为大湾区世界旅游休闲中心的重要
标杆和世界游客最向往、可留恋、能回味的世
界级旅游目的地。

“规划的新亮点在于进一步丰富了澳门构
建‘一中心、一平台、一基地’的内涵，支持
特区巩固提升竞争优势、更好融入国家发展大
局。”澳门城市大学协理副校长叶桂平表示。

2021年不仅是“十四五”开局之年，也是
澳门特区新一届政府制定和执行第二个五年规
划的开局之年。叶桂平说，在制定第二个五年
规划时，澳门可重点结合横琴粤澳深度合作区
建设，将其作为“双循环”战略支点的实际载
体，同时把握好“中国与葡语国家商贸合作服
务平台”“世界旅游休闲中心”这两个定位的
联通，助力国家对外开放和高质量发展，不断
推进具有澳门特色的“一国两制”实践。

加快湾区深度合作

澳门发展策略研究中心会长萧志伟表示，
“十四五”规划和 2035 年远景目标纲要提出，

高质量建设粤港澳大湾区，深化粤港澳合作、
泛珠三角区域合作。在粤港澳大湾区融合发展
的过程中，交通的互联互通是基础，但要想人
流、物流、资金流更畅快便捷的流通，制度、
规则的衔接融合同样重要。

“比如在物流方面，粤港澳大湾区内部已
逐步推行数据互通、监管互认的措施，使原本
需要在多个港口之间办理转关手续的进出口货
物，只需要进行一次报关就可通关。希望粤港
澳大湾区未来在制度融合方面发力更深，尤其
是在资本跨境流动方面推出更好举措，在管控
好风险的情况下让国际资本适度自由流动，助
力澳门金融市场的发展，也为整个大湾区的新
兴产业发展带来活力。”萧志伟说。

作为澳门融入粤港澳大湾区建设的“前沿
阵地”，珠海与澳门合作正不断碰撞出新火
花。按照澳门特区政府的计划，澳门将与广东
省及珠海市共同加快推进横琴粤澳深度合作区
建设。

横琴创新发展研究院高级研究员李瑾提
到，“横琴粤澳深度合作区”建设是全新的体
制机制探索，也是“一国两制”澳门模式以横
琴为支点开辟的全新实践。未来有关部门应提
前谋划横琴粤澳深度合作区建设的配套制度机
制，探索建立与澳门趋同、与国际高标准规则
相适应的制度规则体系，强化与澳门城市规划
协同、配套协同、基建协同，打造空间规划深
度对接、城市配套共建共享、基础设施互联互
通、人员往来便利畅通的高度融合新都市。

经济发展适度多元

有专家学者指出，新冠肺炎疫情暴露了澳
门产业结构单一、横向多元不够、经济韧性不
足的缺陷，再次印证产业调整和结构优化、寻
求经济适度多元是澳门未来整体经济社会发展
的必由之路。而“十四五”规划中列明，支持
澳门发展中医药研发制造、特色金融、高新技
术和会展商贸等特色产业。

全国港澳研究会会员王耀说，澳门特区政府
过去几年对金融业发展高度重视，发展思路也更
趋清晰，部分重点业务领域取得突破。“十四五”
期间，澳门需要继续结合“一国两制”优势，加强
金融基础设施建设，加快完善金融法律体系，培
育和吸引专业人才，将金融业做大做强。

澳门创新发展研究会常务理事余渭恒指
出，中医药研发制造、高新技术等都是知识密
集性产业，需要科研能力的支撑以及人才的培
养。澳门特区政府一直大力支持高等院校发
展，去年12月印发的《澳门高等教育中长期发
展纲要 （2021-2030）》 更把“推动科研创新
及产学研发展”列为八大重点方向之一。同
时，澳门高校应当积极开展与大湾区内高校间
的互补性合作，深耕优势学科，例如微电子、
电机工程、中医药、葡语、旅游及工商管理
等，着力打造推广澳门高等教育品牌。

上图：珠海及澳门鸟瞰
新华社记者 陈晔华摄

对接“十四五”澳门机遇多
本报记者 毛 磊 柴逸扉

今年全国两会期间，十三届全国人大四
次会议表决通过了“十四五”规划和2035年
远景目标纲要。这份开启全面建设社会主义
现代化国家新征程的重要文件，将“保持香
港、澳门长期繁荣稳定”列为专门一章，为
两个特别行政区规划未来发展方向。

来自澳门的专家学者表示，“十四五”
规划将为澳门发展带来更多新机遇，澳门应
发挥自身所长，抓紧“十四五”规划背景下
中国进入新发展阶段所带来的机遇，促进澳
门经济多元化、高质量发展，服务国家新时
代改革开放。

新华社北京 3月 29日电 （记者马卓言、董
雪） 针对美国驻帕劳大使随帕劳总统访问台湾，
外交部发言人赵立坚29日表示，中方坚决反对任
何形式的美台官方往来。中方敦促美方充分认清
台湾问题的高度敏感性，停止美台官方往来，以

免严重损害中美关系和台海和平稳定。
赵立坚强调，一个中国原则是公认的国际关

系准则，也是世界上绝大多数国家认同、接受、
践行的普遍共识。坚持一个中国原则是人心所
向、大势所趋。

他说，台湾问题是中美关系中最重要、最敏
感的问题。一个中国原则是中美关系的政治基
础。中方坚决反对任何形式的美台官方往来，这
一立场是一贯的、明确的。

“我们敦促美方充分认清台湾问题的高度敏感
性，恪守一个中国原则和中美三个联合公报规
定，停止美台官方往来，不向‘台独’分裂势力
发出任何错误信号，不要试图突破中方底线，慎
重、妥善处理涉台问题，以免严重损害中美关系
和台海和平稳定。”赵立坚说。

外交部回应美大使访台：

坚决反对任何形式美台官方往来

鲜红色的东星斑、宝蓝色的蓝刀鲷、全身波
点的老鼠斑、花纹艳丽的苏眉……在海南乐东黎
族自治县海边的养殖大棚里，一个个水泥砌成的
小池子，养满了各类名贵海水鱼。这些鱼都是台
商洪宜展人工繁育养殖的。

1998年，为了扩大规模开拓市场，洪宜展把
台湾屏东的养鱼“祖业”交给弟弟洪宜明打理，凭借

“祖传”的石斑鱼养殖技术只身来海南创业。“台湾
是我的故乡，海南已成为我的家乡。”洪宜展说，大
陆广阔的消费市场是他创业的基石，“两岸一家
亲”的惠台利民政策是他成功的关键。

洪宜展扎根海南岛20多年，不断探索人工孵
化技术繁育名贵海水鱼。经过多年努力，洪宜展
不但成功孵化出龙胆石斑鱼苗，也摸索出东星斑
等的人工孵化技术，并靠售卖鱼卵和鱼苗成为远
近闻名的“石斑鱼大王”。

通过与中国水产科学研究院、中国—东盟海
水养殖技术联合研究与推广中心等科研机构密切
合作，洪宜展参与建立了海南热带海水鱼类亲本
种质资源库，并通过科技赋能，在鱼类新品种开
发、良种选育、科学制种产业化生产、产品加工
及运输销售等方面，建立起完整的产业链。

如今，海南文昌、琼海、陵水和乐东等地，
都有洪宜展的名贵海水鱼养殖基地，养殖面积约
260亩，年产值超过6000万元人民币，养殖老虎斑、
老鼠斑和东星斑等十余个品种。除了大陆市场，
洪宜展的石斑鱼种苗还远销日本和东南亚各国。

在洪宜展办公室的显眼位置，挂着一块“海
南省人才团队基地”的牌子，这是 《海南自由贸
易港建设总体方案》 发布后，为落实人才政策由
海南省委人才工作委员会办公室颁发的。洪宜展
领衔的名贵海水鱼繁育技术团队入选海南“双
百”人才团队名单，他本人也被认定为“南海人
才”，在住房、医疗、子女教育和企业融资等方面
享受优惠政策。

“近年不断出台的惠台利民政策，让台胞台企
在大陆发展越来越有保障，前景越来越好。”洪宜
展表示，大陆近日发布的“农林 22 条措施”贴近台
胞台企实际需求，在土地流转、保费补贴、新品种权
等方面强调了同等待遇，对台胞台企在大陆更好
发展是重大利好。

看好海南的发展前景，受到不断推出的惠台
利民措施的鼓励，洪宜展把儿子洪小贺和表弟洪
喜全也叫来海南发展，成立了海王星水产科技有

限公司。短短几年，海王星已发展成
海南最具规模的石斑鱼水产种苗基地
之一。“90后”的洪小贺更具互联网思
维，从卖鱼卵鱼苗、养殖成品鱼到制作

加工成产品，打通了整条产业链，生意越做越大。
在屏东的洪宜明见大哥在海南干的风生水

起，经常向洪宜展咨询大陆市场的“风向变化”。
“老家的养殖企业总是问我弟弟，大哥最近养什么
鱼啊？”洪宜展笑着说，“全球最大的市场就在大
陆，他们现在都知道，跟着我养鱼最赚钱。”

（据新华社海口电 记者严钰景、刘博）

台商扎根海南演绎“鱼水情深”

台商洪宜展介绍自己繁育养殖的东星斑
新华社记者 严钰景摄
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历史的时针指向 1997 年 7 月 1 日零时零
分零秒！

香港会展中心新翼灯火辉煌，雄壮的
《义勇军进行曲》奏响，鲜艳的中华人民共和
国国旗和香港特别行政区区旗冉冉升起。

这是中国人期盼了一个多世纪的庄严一
刻，这是记录世界和平与正义事业的胜利一
刻——洗去百年屈辱，香港终于回归祖国的
怀抱，开启“一国两制”、“港人治港”、高度
自治的历史新纪元。维港两岸，长城内外，
到处是一片欢乐的海洋。

1996 年 1 月 26 日，香港特别行政区筹委
会在北京正式宣告成立，中国政府筹组香港
特别行政区的工作进入具体落实阶段。

1982 年，中国政府正式通知英国：中国
政府决定不迟于 1997 年恢复对香港行使主
权。邓小平同志以伟大政治家的智慧和胆
略，提出了“一个国家，两种制度”的伟大
构想，通过外交谈判和平解决香港问题。

中英两国领导人艰苦的马拉松式谈判，
中英联合声明签署，基本法制定，中英关于香
港 1994／1995年选举安排问题进行长达 17轮
谈判，预委会、筹委会成立……按照“一国两
制”伟大构想，香港实现了和平回归，改变了历
史上但凡收复失地都要大动干戈的所谓定
势。“一国两制”是中国的一个伟大创举，是中
国为国际社会解决类似问题提供的一个新思
路新方案，是中华民族为世界和平与发展作
出的新贡献，凝结了海纳百川、有容乃大的
中国智慧。

20 多年来，“一国两制”从构想变成现
实，并不断彰显出强大的生命力。香港原有
资本主义制度和生活方式保持不变，法律基
本不变；香港同胞当家作主，香港居民享有
比历史上任何时候都更广泛的民主权利和自
由。在同祖国共同发展的宽广道路上，香港
自身特色和优势得以保持，中西合璧的风采
浪漫依然，活力之都的魅力更胜往昔。回到
祖国怀抱的香港继续保持繁荣稳定，已经融
入中华民族伟大复兴的壮阔征程。

作为一项前无古人的开创性事业，“一国两制”没有现成的经验
可循，不断应对和化解新情况、新问题、新挑战的过程，正是彰显

“一国两制”强大生命力和制度韧性的过程。香港国安法出台，推动
香港由乱到治；完善香港特别行政区选举制度，落实“爱国者治
港”原则，有利于“一国两制”实践行稳致远。

紫荆花开正烂漫，香江潮涌启新程。习近平总书记指出：“实践
充分证明，‘一国两制’是历史遗留的香港问题的最佳解决方案，也
是香港回归后保持长期繁荣稳定的最佳制度安排，是行得通、办得
到、得人心的。”坚持全面准确理解和贯彻“一国两制”方针，在爱
国爱港的旗帜下求同存异，和衷共济，踏上再出发新征程的香港，
明天将更加美好！

（相关报道见第五版）

每天清晨，澳门特区的金莲花广场都会举
行升旗仪式。许多市民和游客专程赶来这里。
升国旗，唱国歌，成为晨光中一道美丽风景。

雄壮的国歌声穿越时光——1999年12月20
日零时，在澳门文化中心，伴随着雄壮的《义勇军
进行曲》，鲜艳的中华人民共和国国旗和澳门特
别行政区区旗在万众瞩目中冉冉升起、高高飘
扬。阔别数百年，澳门终于回到祖国的怀抱。

那一刻，澳门内外、神州大地一片欢腾，
遍及五大洲的华夏儿女兴奋不已，很多人热泪
盈眶。

同一天，澳门濠江中学也举办了一场特别
的升旗典礼，87岁的老校长杜岚放下拐杖，亲
手升起国旗。她怎么能不激动呢？50 年前，
1949 年 10 月 1 日，中华人民共和国宣布成立。
年轻的杜岚就在校舍的二楼阳台上，竖起6米多
高的旗杆，升起自制的五星红旗。当时，澳葡
当局只允许他们挂1天，他们顶住压力，坚持让
国旗在莲岛上空飘扬了3天。

国旗的故事就是澳门的故事。“请讲中文的
议员，跟我用普通话宣誓……”1999年12月20
日凌晨，面向国旗、区旗，澳门特别行政区第
一届立法会主席曹其真议员带领议员们庄严宣
誓，拥护并执行中华人民共和国澳门特别行政
区基本法、效忠中华人民共和国澳门特别行政
区，尽忠职守，遵守法律，廉洁奉公，竭诚为
澳门特别行政区服务。

20 余年弹指一挥，曹其真仍然清晰记得当
时心潮澎湃的感觉。她怎么能不激动呢？数百
年来，葡萄牙先后委任了127任澳门总督，这是
第一次，由澳门本土人士担任最高行政职务。
数百年来，葡文是澳门唯一官方语言，直到
1992 年澳门回归在即，中文才被允许作为官方
语言。数百年来，澳门法令多半由总督决定，
这是第一次，有了一部澳门人广泛参与制定的
澳门基本法，一部将“一国两制”、“澳人治
澳”、高度自治具体化的法律。

由邓小平同志创造性提出的“一国两制”伟大构想，是解决历
史遗留的香港、澳门问题的最佳方案。

回归 20余年，澳门依据基本法，顺利举行了 5任行政长官选举
和6届立法会选举，行政机关和立法机关既相互配合又相互制约，司
法机关独立行使职权，行政主导体制运行顺畅，特区政府治理能力
和水平显著提升。澳门居民衣食住行医均有保障，这座充满喜和乐
的小城安定和谐、生机勃勃，尽显“一国两制”的优越性和强大生
命力。

2019年12月20日，习近平总书记在庆祝澳门回归祖国二十周年
大会暨澳门特别行政区第五届政府就职典礼上指出：“广大澳门同胞
素有爱国传统，有强烈的国家认同感、归属感和民族自豪感，这是

‘一国两制’在澳门成功实践的最重要原因。”
如今的澳门，政府部门、立法和司法机构、大中小学，在国庆

和回归纪念日等重大节庆都要升挂五星红旗。很多中小学校每逢周
一都举行升旗仪式。2020年 5月，杜岚、尤端阳两位濠江中学校长
因为接力守护国旗 70年，当选“感动中国 2019年度人物”。颁奖词
写道：“濠江上升起游子的梦。离乱中的骨气、志气，归来后的元
气、锐气，你们为它养成了浩然之气。阳光下最有意义的工作，五
星红旗下不灭的薪火。飘扬吧，这面旗留下澳门最美的记忆。”

（相关报道见第六版）
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本报北京3月29日电（记者柴逸扉） 国台办
发言人朱凤莲29日应询指出，民进党当局基于外
部反华势力编造的谎言和虚假信息，跟风对大陆
抹黑污蔑，是极端恶毒的，我们坚决反对。

有记者问：针对 H&M 无端拒用新疆棉花遭
大陆消费者抵制，民进党及其当局多名人士纷纷
说三道四，诬称“大陆长期打压新疆维吾尔族民
众的思想、信仰、自由，将密切关注大陆人权状
况，会参考国际社会的做法，必要时采取相关措
施”。对此有何评论？朱凤莲就此作了上述回应。

朱凤莲说，过去60多年，新疆维吾尔自治区
全面贯彻党的民族政策，坚决落实民族区域自治
制度，努力促进各民族共同团结奋斗、共同繁荣
发展。据统计，2010年至2018年，新疆常住人口
从 2181.58 万上升至 2486.76 万，增长 13.99%。其

中维吾尔族人口从 1017.15 万上升至 1271.84 万，
增长 25.04%，明显高于全疆人口增幅。2020 年，
新疆地区生产总值 13797.58 亿元，年增长 3.4%，
高于全国 1.1个百分点。棉花产量 516.2万吨，占
全国比重 87.3%，综合机械化水平达到 80%以上。
新疆地区各族劳动者平等、自愿、自由选择职
业，其劳动报酬权、休息休假权、劳动安全卫生
保护权、获得社会保险福利权等权利均依法得到
保护，其宗教信仰、民族文化、语言文字等方面
权益也同样依法得到尊重和保障。

朱凤莲指出，外部反华势力炮制所谓“强迫
劳动”“种族灭绝”的谣言，目的是抹黑大陆形
象，破坏新疆安全稳定，遏阻大陆发展。他们拿
棉花说事，醉翁之意不在酒，是毫无底线的污蔑
抹黑。他们选择性忘记基于疯狂压榨包括美国黑

奴在内的劳动人民以获取血腥棉花暴利的肮脏罪
恶历史，选择性无视今天他们社会中的严重种族
歧视，却煞有介事地编造谎言抹黑别人，可谓荒
谬之极。

朱凤莲指出，民进党当局极力配合反华势力
进行别有用心的拙劣表演。这毫不奇怪，再次充
分暴露出他们的一贯伎俩，凡涉及大陆的事，他
们都要恶意操弄、攻击抹黑。奉劝民进党当局，
与其煞费苦心、跟风炒作，甚至妄加威胁表达正
义之声的台湾人士，不如多关注岛内民众缺水干
旱、苦盼疫苗等民生疾苦，不如多反省自己豢养
网军、钳制舆论、打击异己的倒行逆施。靠编造
谎言解决不了问题，也转移不了视线。靠制造敌
意取悦于外部反华势力，是完全打错了算盘。

朱凤莲表示，我们相信，尊重事实、有正义
感的广大台湾同胞会认清外部反华势力的阴谋，
会看到新疆在共建“一带一路”中的区位优势和
带给台湾同胞的发展机遇。我们欢迎更多的台湾
同胞台湾企业到新疆旅游观光、投资兴业，感受
繁荣稳定的真实新疆。

国台办：

民进党当局跟风抹黑污蔑大陆，极端恶毒


